

Sumario



TRIBUNA Desde el corazón, en este tiempo de Adviento, gracias y ¡Feliz Navidad!

ENTREVISTA Antonio Javier Aranda:

Pastoral del Trabajo: escuchar la voz, el sufrimiento, las esperanzas de los trabajadores





AGENDA Diciembre: Actividades. convocatorias, programas y servicios

HERMANDADES El Siervo de Dios Abundio García Román. Hijo Predilecto de El Espinar





Raíces que nos hablan, el ADN de nuestra lengua, idioma que une

EVENTOS Jornada Jubilar por los Pobres, Conversaciones del Consejo y Pastoral del Trabajo





AGARÓ TURISMO Un cierre de temporada con sabor a trabajo bien hecho

Revista

A Hombros de Trabajadores

Nº 25 | DICIEMBRE 2025 Hermandades del Trabajo Centro de Madrid

Redacción

C/ Raimundo Lulio, 3. Pta. Baja. 28010 MADRID | 914 473 000 redaccion@hhtmadrid.com

Administración

Horario de atención:

Mañanas, lunes a viernes, de 9:30 a 14:45 h. Tardes. lunes a iueves. de 17:40 a 20:15 h.

· Recepción:

914 473 000 | 689 180 610 (WhatsApp) info@hhtmadrid.com

• Afiliación: 914 473 000 (Ext. 517) afiliacion@hhtmadrid.com

AGARÓ Turismo

Hotel AGARÓ Chipiona v Apartamentos AGARÓ Cambrils

914 473 000 info@agaroturismo.com

@hhtmadrid

@HHTmadrid

@hhtmadrid

Hermandades Trabajo Centro Madrid

Hermandades del Trabajo

Hermandades del Trabajo-Madrid



Visita nuestra página web hhtmadrid.com

MAS Digital

Periódico digital de las Hermandades



masdigital.es

Edita Hermandades del Trabajo-Centro de Madrid.

Director. Carlos Salcedo Peñalver. Subdirectora: Guadalupe Mejorado Peña. Consejo de redacción: Fernando García Adrianzén, Juan Jiménez Barba, Rafael Jiménez Barba, Ramón Llorente García, José Antonio Nieto de las Torres García, Pedro Ángel Salido Gómez, Antonio Molina Schmid. **Diseño y Maquetación:** Artes Gráficas Danubio

Impresión: Artes Gráficas Danubio

Fotografía: HHT y Freepik. Portada: Freepik Patrocina: AGARÓ Turismo Depósito legal: M-28498-2023. ISSN 3020-4550. C/ Raimundo Lulio, 3. 28010 MADRID.
914 473 000 | redaccion@hhtmadrid.com
Los trabajos firmados que se publiquen en "A Hombros
de Trabajadores" no reflejan necesariamente la opinión de
Hermandades del Trabajo-Centro de Madrid, sino, exclusivamente,

Desde el corazón, en este tiempo de Adviento, gracias y ¡Feliz Navidad!

María de los Ángeles Sobrino y José David Belén y Ramón Llorente, presidentes y consiliario diocesanos de Hermandades del Trabajo-Centro de Madrid.

Queridos afiliados:

Este año, en HHT Madrid, hemos tenido numerosos acontecimientos, entre los que solo destacaremos algunos. En febrero, recibimos con alegría la visita de los hermanos del Centro de Concepción, de Chile. Juntos pudimos celebrar un encuentro fraterno y formativo entre los centros de Madrid, Concepción, Ávila y Valencia.

En el mes de mayo, coincidiendo con el Jubileo de los Trabajadores, llevamos a cabo nuestra tan esperada peregrinación a Roma. Fueron días especialmente significativos, enmarcados por el reciente fallecimiento del papa Francisco y el encuentro del Cónclave, que culminaría con la elección de nuestro Papa León XIV. Allí nos unimos a los Grupos de Pastoral del Trabajo de España y pudimos compartir con ellos una Eucaristía que dejó una profunda huella en todos los participantes.

A principios de noviembre, se ha producido un hecho de enorme relevancia: la concesión del título de Hijo Predilecto del municipio de El Espinar (Segovia) al Siervo de Dios Abundio García Román. A lo largo de los años, Hermandades del Trabajo ha celebrado en El Espinar retiros espirituales, encuentros de trabajadores, veraneos y múltiples actividades abiertas también a los vecinos.

Hemos recibido varias visitas pastorales, entre las que se encuentran las de nuestros obispos auxiliares, Mons. Vicente Martín, y +José Antonio Álvarez; Mons. Abilio Martínez, obispo responsable del Departamento de Pastoral del Trabajo de la CEE, Mons. Ignacio Munilla, obispo de Orihuela-Alicante, Cardenal D. Pedro Barreto SJ, y otros responsables de nuestra archidiócesis a los que agradecemos su apoyo y acompañamiento.

En este tiempo se han realizado nuevos nombramientos: la directora del Departamento Pastoral y la presidenta de la Hermandad, y continua su andadura el grupo de Jóvenes, que también ha puesto en marcha un curso de formación



en la fe y de preparación para la confirmación. El CSB Escuela de Español fue ganador de la categoría "Campaña o Acción de Responsabilidad Social Corporativa" en los Premios Sector ELE 2025, organizados por FEDELE (Federación de Escuelas de Español en España), un reconocimiento que nos anima a seguir construyendo espacios de integración y aprendizaje.

Son solo unas pinceladas de una labor extensa que no podemos detallar al completo aquí, pero que es posible gracias a vosotros: militantes, afiliados, simpatizantes y vuestras familias; amigos, voluntarios, colaboradores y empleados de Hermandades del Trabajo. Con vuestra entrega seguimos caminando con ilusión, en la senda de la sinodalidad que nos propone la Iglesia y con la confianza de que el Señor ilumina nuestros pasos.

En Hermandades del Trabajo, vivimos —literalmente—durante este año el Jubileo de la Esperanza.

Por todo ello, queremos daros las gracias y desearos que esta Navidad nos encuentre unidos, agradecidos y esperanzados.

Que el Niño Dios renueve en cada uno de nosotros la alegría de servir, de acompañar y de construir juntos una comunidad que acoge, escucha y camina unida. Que el Señor bendiga vuestros hogares con paz, salud y trabajo.

¡Feliz Navidad y un año nuevo lleno de luz para ti y tu familia!



ENTREVISTA

Antonio Javier Aranda,

director del Departamento de Pastoral del Trabajo de la CEE:

Pastoral del Trabajo:

escuchar la voz, el sufrimiento, las esperanzas de los trabajadores y ser testigos de Jesucristo en medio de ellos

Texto y fotos: Guadalupe Mejorado

Antonio Javier Aranda López es el director del Departamento de Pastoral del Trabajo de la Conferencia Episcopal Española desde noviembre de 2020. Comprometido en lo social y en lo apostólico, desde muy joven se interesó por la realidad del mundo del trabajo. Un itinerario que le llevó a la HOAC, de la que es militante. Le entrevistamos en el marco de las XXXI Jornadas de Pastoral del Trabajo organizadas por la CEE -en las que también participó Hermandades del Trabajo- para que nos hable e informe del momento en que se encuentra el mundo del trabajo, los trabajadores y el papel de la iglesia en este ámbito social.

Antonio, ¿cómo llegó usted a implicarse en la pastoral del trabajo?

Vengo de un movimiento de comunidades cristianas, impulsado por los salesianos. Este movimiento promovía la pastoral juvenil con un carácter muy social. De ahí, me impliqué en la parroquia y en la asociación de vecinos. Esto abrió mi visión a lo social, y pasé a trabajar con personas adultas en un barrio de trabajadores. Comencé a encontrarme con la realidad del mundo del trabajo y, de manera natural, pasé a relacionar mi fe en dar una respuesta a esas situaciones.

Conocí la Coordinadora de Pastoral Obrera, en los comienzos de la misma en España, alrededor del año 84. Luego llegué a la HOAC (Hermandad Obrera de Acción Católica) y ahí sigo.

Cuando nos referimos a la pastoral del trabajo en España, ¿de qué estamos hablando exactamente?

Hablamos de la evangelización del mundo obrero. Es una preocupación, desde nuestra fe, en la vida que viven muchos

trabajadores y en la que como iglesia debemos intervenir. Yo creo que la pastoral del trabajo es ser capaces de escuchar la voz, el sufrimiento, las esperanzas de los trabajadores y arrimarse para colaborar y acompañar en estas situaciones. Y, por supuesto, también el anuncio de que Jesucristo tiene una promesa de liberación.

Entonces, hablamos de una pastoral que se extiende toda la vida ¿verdad?

Sí. Trabajadores somos todos, en realidad. Aunque el trabajo humano es todo (colaborar gratuitamente, atender a la familia, participar en el barrio...), la pastoral del trabajo se fija especialmente en la relación económica, porque es ahí donde se dan una serie de injusticias, las que más nos preocupa atender. Es verdad que a veces marginamos un poco esta relación de trabajo humano sin relación económica, que es más de servicio o amor, pero no olvidamos que el trabajo va más allá de esa relación mercantil.

¿Cuáles diría que son las principales heridas que tiene el mundo del trabajo en nuestro país?

Una herida central es la gran diferencia que hay entre las pocas personas que acumulan una gran riqueza y unos muchos que viven precariamente. Quienes más sufren son tres colectivos:

- 1. El inmigrante, sobre todo aquellos sin situación regularizada, que son los que soportan verdadera explotación porque no se les respeta su dignidad ni sus derechos.
- 2. Las mujeres. La conciliación familiar se hace muy difícil porque las tareas de cuidado recaen mayoritariamente sobre ellas, lo que las lleva a doblar su jornada y a sacrificar su carrera profesional. La sociedad no acaba de asumir que todos debemos ser responsables de los cuidados.
- 3. Los jóvenes. Aunque son el futuro, la realidad social lo niega, ya que las dificultades para acceder al mundo laboral son grandes. El informe Foessa indica que los jóvenes, en España, empiezan a tener cierta estabilidad laboral a partir de los 40 años.

¿Estamos contribuyendo desde la pastoral del trabajo a que se difunda el concepto de la DSI que nos recuerda que la persona está en el centro?

Las personas implicadas en la pastoral del trabajo lo tenemos muy presente en nuestra acción. El desafío está en comunicar esta mentalidad a una sociedad que ofrece una visión completamente distinta, lo que a veces dificulta hacerse comprender.

¿La pastoral del trabajo se está relacionando con sindicatos o con otras asociaciones, ajenos a la iglesia?

Sí, sí. La relación con sindicatos y organizaciones civiles y sociales es muy antigua. Los obispos crearon este departamento para tender puentes entre la Iglesia y el mundo del trabajo, lo que implicaba que los católicos teníamos que estar en esas organizaciones, relacionarnos y construir esos puentes.

Esta preocupación comenzó a aparecer en la Iglesia española después de la guerra. A partir del año 45, los obispos buscaron recuperar el mundo obrero, y fue entonces cuando se impulsaron movimientos católicos desde la Iglesia como la HOAC, la JOC y Hermandades del Trabajo.

Hoy en día, esa relación es estrecha. Por ejemplo, en el tema de la siniestralidad laboral, nos relacionamos con asociaciones como Avaela. También con la Asociación de Barrios Ignorados, que trabaja la situación de los barrios más empobrecidos, ayudándonos a acercarnos al mundo del trabajo desde las condiciones de vida más cotidianas. Asimismo, hay una gran preocupación por los trabajadores migrantes v temporeros. Son relaciones con asociaciones, no siempre creventes, pero que se preocupan por los más vulnerables.

¿No está un poco desequilibrado el lugar de la Pastoral del Trabajo, en solo un departamento, siendo una de las preocupaciones prioritarias de la sociedad?

En nuestra opinión, sí. Insistimos en que el trabajo tiene que ser un tema transversal porque afecta a todas las pastorales: la de la salud, del mar (las condiciones de vida de los trabajadores del mar son muy crudas), rural, y de familia... El futuro de las familias depende mucho de un trabajo digno que dé estabilidad. Si no se ofrecen otras ideas, el trabajo se reduce a un medio para tener dinero, y lo vocacional se pierde.

La Doctrina Social de la Iglesia lo tiene muy claro, ya que el trabajo conforma la vida de la persona. Y la Iglesia la tiene muy en cuenta. El Papa Francisco nos dijo: "El gran tema es el trabajo".

¿No cree que se está hablando más de trabajo desde la propia iglesia, ahora?

Al menos, está cambiando el enfoque. En los años 45-50, la atención al mundo del trabajo se quedó muy en el ámbito de los movimientos. Pero a partir del año 94, con el documento *La pastoral obrera de toda la iglesia*, se intenta extender al resto de la iglesia. La realidad es que ahora tienen delegación 39 diócesis, que están sensibilizando a las comunidades. El desafío actual es llevar esa pastoral del ámbito diocesano a la parroquia.

Hay que sacar la pastoral del trabajo de la mera sensibilidad individual de obispos o párrocos. Es necesario reconocer que la Iglesia tiene que tener una preocupación constante por los más marginados, empobrecidos e injustamente tratados, condiciones que se dan en el mundo del trabajo.

¿Qué iniciativas se están llevando a cabo desde Pastoral del Trabajo?

Desde el departamento se busca animar, acompañar, crear códigos de formación y cauces para una mirada compartida. Las diócesis son las que verdaderamente hacen pastoral: se relacionan con asociaciones, difunden la doctrina social de la Iglesia en las parroquias, e intentan llegar a los seminarios para sensibilizar a los sacerdotes.

¿Qué mensaje de esperanza le gustaría transmitir desde la pastoral del trabajo a los trabajadores?

Nuestra esperanza está en que vemos que los mismos trabajadores más excluidos y empobrecidos intentan organizarse: desde las Jornaleras de Huelva, que acompañan a mujeres temporeras migrantes, o la de los trabajadores que han sufrido accidentes, o sus familiares, al sindicato de manteros de Barcelona. Son personas que viven en la marginalidad y exclusión y han descubierto que tienen que organizarse para que se les oiga y se les trate con la dignidad que se merecen. Creemos que este es un signo de esperanza.

Programa pastoral

Agenda DICIEMBRE 2025

ACTIVIDADES APOSTÓLICAS

Misas

- Lunes, miércoles y viernes, 18:30 h.
- Jueves (Cenáculo), 19:30 h.
- Domingos y festivos: 11:30 h.
- Habrá Eucaristía los días 25 de diciembre y 1 y 6 de enero, a las 11:30 h.

Confesiones: lunes y miércoles, de 18:00 a 18:30 h.

Eucaristías: Capilla de Hermandades del Trabajo. C/ Raimundo Lulio, 6.

Nuevo: Lectura del Evangelio y Santo Rosario: martes, 18:30 h

(Oratorio de Hermandades del Trabajo, Planta 1ª).

Adviento y Navidad

¡Feliz Navidad! Hacer del trabajo un **apostolado de fraternidad** es vivir la Navidad, llevando la esperanza y el amor de Cristo que nace en nuestro corazón.

- Retiro de Adviento. 13 de diciembre, de 10:30 a 14:00 h. (Oratorio).
- Tedeum de Acción de Gracias. 18 de diciembre, 19:30 h.
- Pregón Navidad. 21 de diciembre,
 - Eucaristía, 11:30 h.
 - A continuación, Pregón de Navidad por Rafael Rodríguez-Ponga Salamanca, Escritor y Exrector de la Universitat Abat Oliba CEU Barcelona
 - Popurrí de **música navideña y popular,** por el Coro Juvenil de Hermandades del Trabajo.

Formación

- Catecumenado de Adultos. 12 y 26, 2º y 4º viernes de mes: De 17:00 a 18:15 h. Formación continua. Gratuito.
- Catecumenado Bíblico de Jóvenes (a partir de 18 años). 8 (no hay actividad por festivo) y 22, 2º y 4º lunes de mes: De 16:00 a 17:30 h. Formación continua. Gratuito.
- **Grupo de matrimonios de Acción Familiar. 14,** segundo domingo de mes. Eucaristía, 11:30 h. Reunión sobre el tema de trabajo y comida.
- Catecumenado de Confirmación

El día 8 comenzó nuestro itinerario de formación en la fe y preparación para el Sacramento de la Confirmación para jóvenes, una experiencia transformadora que les ayudará a crecer en la fe, conocer a otros jóvenes y descubrir el sentido profundo de la Confirmación. El tema tratado fue la amistad y ser grupo cristiano.

Te invitamos a conocerlo. Si tienes de 16 a 22 años, nos reunimos todos los sábados, de 16:30 a 18:00 h. Formación continua. Gratuito. **Lugar:** Sede de Hermandades del Trabajo-Madrid. C/ Raimundo Lulio, 3.

Rincón del Orante

Queridos Orantes:

Este mes es especial. Mes en el que nos felicitamos por el **Nacimiento de nuestro Niño Dios.**

Necesitamos poner en sus manos todas las preocupaciones de nuestros hermanos trabajadores. Habrá muchos que no tengan más celebración que las que EL les dé. Por eso, debemos acompañarlos, al menos, con nuestra oración.

En Hermandades tenemos **muchos proyectos para 2026,** tal y como vimos en las Conversaciones del Consejo; os informaremos para que podamos orar por ellas.

También recibiréis la carta de felicitación de los Presidentes, y os comunicaremos la fecha en la que nos reuniremos, después de Reyes, para celebrar la Navidad.

Os deseamos, que el Niño de Belén os y nos acompañe con su Paz.

Y nos alegramos todos por el nombramiento de nuestro fundador, D. Abundio García Román, como Hijo Predilecto del municipio de El Espinar. Ya sabéis que todos podemos ser Orantes. Contacto:

departamentoapostolico@hhtmadrid.com

Coro de Hermandades del Trabajo

La música nos une en esta navidad

"Estar en el coro de las Hermandades del Trabajo es algo que me encanta. Desde el primer día me sentí parte de un grupo con muy buen ambiente. Cantar juntos, reírnos y preparar las actuaciones hace que cada ensayo valga la pena. Es una forma de pasarlo bien y, al mismo tiempo, aportar algo bonito a los demás". Diego Valle

Ensayos: sábados, 12:00 h.

Info: info@hhtmadrid.com | 639871402 (teléfono y WhatsApp)

Vivamos con alegría esta navidad en Café Joven

¡Diciembre llega con la alegría del nacimiento del Niño Dios y una **invitación especial!** Si eres joven y buscas un lugar para vivir tu fe de una manera nueva y auténtica, **Café Joven** es tu espacio. Únete a nosotros **todos los sábados a las 18:00 h** en la Sede de Hermandades del Trabajo para compartir, crecer, y encontrar una comunidad donde te sentirás totalmente incluido, haciendo amigos fácilmente y descubriéndote a ti mismo a través de reflexiones y actividades increíbles. ¡Te esperamos para vivir tu fe al máximo!



Comenzó el Itinerario de Ejercicios Espirituales 2025- 2026

Hermandades del Trabajo (HHTM) ha iniciado un nuevo itinerario de Ejercicios Espirituales para fortalecer la vida espiritual de sus miembros y reafirmar su vocación apostólica en el mundo del trabajo. El itinerario comenzó con el Taller sobre "¿Cómo fortalecer la Oración desde la Espiritualidad Ignaciana?", dirigido por el director espiritual D. Josep Giménez S.J. La jornada, que incluyó puntos y espacios para la oración personal guiada y concluyó con la Eucaristía, busca cultivar una vida de oración activa, personal y comunitaria, que contribuya a descubrir los dones al servicio de la misión.

La primera sesión tuvo una gran acogida, reuniendo a 40 participantes entre militantes, jóvenes y simpatizantes, que mostraron el interés por profundizar en la fe. Este itinerario tiene como objetivo principal nutrir la identidad cristiana y la solidaridad. El camino continuará el próximo 21 de febrero con un taller centrado en el "Proceso de discernimiento desde las claves de la espiritualidad ignaciana", una cita clave para seguir reforzando las herramientas espirituales de los miembros de HHTM.

Info Programa pastoral:

departamentoapostolico@hhtmadrid.com | 639 871 402 (teléfono y WhatsApp)



¿Sabías que...?

El Jubileo 2025, bajo el lema "Peregrinos de la Esperanza", se encuentra en su fase final. El Año Santo finalizará el 6 de enero de 2026 con el solemne cierre de la Puerta Santa en el Vaticano. Hemos vivido este "año de gracia" con conversión y renovación espiritual. Los signos centrales del Jubileo son la fe, el amor y esperanza, manifestados en un llamado a la reconciliación (a través del sacramento de la Penitencia)

y a la solidaridad activa, especialmente con los más pobres, los enfermos y los presos.

Hermandades del Trabajo, también estuvo presente en el Jubileo de los Trabajadores, reforzando su misión de evangelizar el mundo del trabajo Este Año Santo es un llamado a transformar la fe en obras de caridad y a promover la justicia social y la paz global.

¿Cómo fortalecer la Oración desde la espiritualidad ignaciana?

La experiencia del Primer Taller de los Ejercicios Espirituales Ignacianos

Por Guadalupe Mejorado



En este primer taller, titulado "¿Cómo fortalecer la Oración desde la espiritualidad ignaciana?" Josep Giménez Meliá SJ fue dirigiendo a los asistentes a la espiritualidad ignaciana, con el objetivo de ir preparándolos para realizar los Ejercicios Espirituales que tendrán lugar en junio.

Una premisa fundamental para el inicio de este camino es que "si a nadar se aprende nadando, a orar se aprende orando", afirmó.

Propuso una oración inspirada en los ejercicios de San Ignacio, centrada en los textos del Evangelio de Lucas, que incluye la parábola del Buen Samaritano y el episodio de Jesús en casa de Marta y María.

La selección de estos dos textos evangélicos busca ofrecer una perspectiva sobre la relación entre "la acción y la contemplación".

Igualmente, destacó que el denominador común de la vida cristiana, y la verdadera "mejor parte", es el amor.

- El amor es el ideal de nuestra vida.
- El amor no es solo la acción en favor de los demás, ni solo la contemplación a los pies de Jesús, sino la unión de ambos.
- Amar significa ayudar al prójimo en sus necesidades y estar al lado de la persona: es servicio y cercanía.

D. Josep hizo hincapié en que el elemento más importante de la oración es el encuentro personal entre el orante y Dios y que los materiales y guiones proporcionados son solo una ayuda.

El Padre Nuestro: La contemplación que nos mueve a la acción

Nuestra fe exige amar a Dios y al prójimo. Jesús nos legó el Padre Nuestro como el puente que une la vida interior con la acción social. San Ignacio recomienda la contemplación de las palabras. La meta es que la oración "vaya pasando de la cabeza al corazón". Si el corazón se siente lleno de Dios al rezar "Padre nuestro", ya hemos triunfado.

Nos dice D. Josep que contemplar esta oración tiene implicaciones sociales radicales:

- "Padre nuestro que estás en el cielo": La oración nos invita a descubrir a Dios en la vida de cada día, en las personas que nos rodean, y a pedirle que nuestra tierra sea ya como el cielo.
- "Santificado sea tu nombre": Pedimos que el amor de Dios se manifieste en nuestra vida.

- "Venga a nosotros tu reino": Pensamos en los signos del Reino en el mundo, en conflictos como Gaza, Ucrania o en Sudán del Sur, y en nuestro hogar.
- "Hágase tu voluntad": El cielo es "Dios amando". Queremos que nuestros ambientes (trabajo, comunidad) sean "cielo" al hacer Su voluntad.
- "Danos hoy nuestro pan de cada día": Pedimos una vida digna para nosotros y para todos.
- 6. "Perdona nuestras ofensas como nosotros perdonamos": Siempre aprendices en este arte del perdón, pedimos perdón porque estamos dispuestos a perdonar.
- 7. "No nos dejes caer en la tentación": Las tentaciones están a la vuelta de la esquina. Lo decisivo es no caer, y si se cae, levantarse enseguida.
- 8. «Y líbranos del mal». Líbranos de todo mal: el mal del odio, el mal de la pereza, el mal de la envidia, el mal de la guerra...

La vida interior profunda nos convierte en agentes activos del amor de Dios. ■

Itinerario

- Taller. "Proceso de discernimiento desde las claves de la espiritualidad ignaciana". Sábado, 21 de febrero del 2026.
 De 10.00 a 14.00 h. Director D. Josep Giménez Meliá S.J. Lugar. Capilla, calle Raimundo Lulio, 6. Madrid. Gratuito.
- Encuentro de fin de semana (Espiritualidad en tiempos de crisis). Viernes, 29 de mayo del 2026 (17 h) al domingo 31 de mayo (16 h).
 Director D. Josep Giménez Meliá S.J. Lugar. Casa de Ejercicios Nuestra Señora de la Anunciación, Calle Arturo Soria, 228, Madrid.
 50 €. Plazas limitadas.
- Ejercicios Espirituales

 Del martes, **30** de junio, desde las 15 h hasta al miércoles, **8** de julio, a las 17 h. Director. D. José Antonio Poo S.J.

 Lugar. Casa de Ejercicios San Ignacio, Barrio La Portilla, 7, 39130 Pedreña, Cantabria. **300 €. Plazas limitadas.**

Información e Inscripciones: Hermandades del Trabajo-Madrid: C/ Raimundo Lulio 3, 28010, Madrid. Departamento Pastoral, (área apostólica | departamentoapostolico@hhtmadrid.com Tel. 639 871 402 | 914 473 000.

Eventos y Novedades

Concurso Literario Abundio García Román. Saca al escritor que llevas dentro

Hermandades del Trabajo-Centro de Madrid convoca el IV Concurso Literario "Abundio García Román", dirigido a aficionados a la escritura.

Tema: Pequeños rayos de luz: historias que transmitan esperanza y bondad.

- Extensión: no deberá exceder los cuatro folios a una cara en letra times new roman, tamaño 14, con interlineado sencillo.
- Plazo de presentación: del 15 de diciembre de 2025 al 24 de enero de 2026. no se admitirán trabajos entregados fuera de este plazo.
- Bases, en nuestra web y en la sede (C/ Raimundo Lulio, 3).
 Contacto: 630 574 557 (Tel. y WhatsApp) y culturaydeporte@hhtmadrid.com

PREMIO: Dos entradas para un Musical en un teatro de nuestra capital (Madrid), y la publicación de la historia en nuestra Web.



Actividades Cultura, Deporte, Ocio y Tiempo Libre

• Zumba (Imparte José Manuel Moruno):

Lunes, de 19:00 a 20:00 h.

Precio mes: 20 € afiliados. 30 € simpatizantes.

• Taller de Jotas (Imparte Grupo Bailes Regionales):

Taller de baile. Danza y folclore. Toque básico de castañuelas.

Miércoles, de 18:00 a 19:00 h.

Precio: 10 € afiliados. 20 € simpatizantes.

Hilos y Sueños: Artesanía y Manualidades (Imparte Ma Paz Nova):

Muñequería, patchwork, ganchillo y punto, bisutería y pintura en tela. **Miércoles,** de 17:00 a 19:00 h. Precio: 38 € afiliados. 42 € simpatizantes.

• Castañuelas (Imparte Lucía Vila):

Lunes, de 17:00 a 18:00 h.

Precio: 30 € afiliados. 40 € simpatizantes.

• Danza Española (Imparte Lucía Vila):

- Iniciación. Lunes, de 18:00 a 19:00 h.
 Precio: 30 € afiliados. 40 € simpatizantes.
- Avanzado. **Martes y jueves,** de 11:30 a 12:30 h. Precio: 42 € afiliados. 52 € simpatizantes.

• Aula Cultural:

- Miércoles, 3: La Inmaculada del Hospital de los Venerables. Por Antonio Herrador Sarmiento. Presencial.
- Miércoles, 10: Literatura Didáctica. Desde el cuento medieval a las fábulas neoclásicas. Por Mª Luisa Turell Guilleumas. Presencial.

Hora: 19:00 h.

Inscripción: 25 €, pago único para todo el curso 2025.

Visita Cultural

Haremos una visita a belenes de nuestra capital. (Pendiente de determinar fecha y lugar).

• Tecnología y Digitalización: ¡No te quedes atrás!

- Martes, 9: Administración electrónica | 10:00 a 13:00 h. Gratuito.
- Martes, 16: Redes Sociales | 10:00 a 13:00 h. Gratuito.

Senderismo

El Grupo de Senderismo de HHT Madrid hace una salida cada quince días:

 Domingo, 14: PUESTA DEL BELÉN (Ruta por Peguerinos, 8,2 km (Embalse de Cañada Mojada, Fuente de los Pastores). Comida en Restaurante El Sotanillo.

Info de Actividades culturales, deportivas, ocio y tiempo libre:

info@hhtmadrid.com | culturaydeporte@hhtmadrid.com 914 473 000 | 630 574 557 (teléfono y WhatsApp).



Programas sociales

Programa de Trabajadores Inmigrantes

Se enmarca en la opción preferente del Plan Pastoral e Innovación Social centrando la acción en la dignidad de las personas y en la promoción y desarrollo integral, y no tanto en un tema asistencial. Los objetivos del programa son **acoger, proteger, promover,** acompañar e integrar a los trabajadores inmigrantes

- Encuentros de Trabajadores Inmigrantes y Familias
 Trabajadoras. Sábado 13 de diciembre. En la sede. 17:00 h.

 Con motivo especial de la Navidad celebraremos esta fiesta en comunidad con todas las personas que nos quieran acompañar.
- Encuentros interculturales: miércoles, 3. "La Navidad fuera de Casa". 18:00h
- Programa de "Acogida de Trabajadores Inmigrantes" y
 Talleres Formativos Gratuitos. Horario: lunes a viernes,
 excepto los jueves, de 11:00 a 14:00 h. Los talleres tienen sus
 propios horarios que puedes ver en el recuadro.

Info: trabajadoresmigrantes@hhtmadrid.com 914 473 000 | 639 532 034 (teléfono y WhatsApp).

SOS Refugiados

Este servicio de caridad y obra social continua diariamente con la atención a refugiados que asisten a nuestro **CSB Escuela de Español** a través de la preparación y entrega de refrigerios.

Programa de innovación social para mayores: "Invitación al Encuentro"

Fortalecemos las relaciones y el acompañamiento intergeneracional. Abierto a personas que quieran escucharse y acompañarse mutuamente en cualquier etapa de su vida. Los lunes de 18:00 a 19:30 h.

Info: info@hhtmadrid.com | 914 473 000 | 639 532 034 (teléfono y WhatsApp).

Programa de voluntariado

El miércoles **10 de diciembre tendremos el V Encuentro de Voluntarios y Colaboradores de HHT Madrid** con el objetivo de reforzar las relaciones entre voluntarios y el compromiso con la obra.



Talleres formativos básicos y gratuitos

Días y horas: miércoles y/o jueves de 16:30 a 18:00 h, salvo excepción.

Para asistir y obtener el certificado de asistencia es imprescindible estar inscrito previamente. El cupo de personas por clase es limitado.

Temas:

- Primeros auxilios (1 sesión).
- Prevención de riesgos laborales en el hogar. (1 sesión).
- Conceptos básicos de ofimática. (1 sesión).
- Orientación legal para inmigrantes. (1 sesión).
- Cuidado de niños. (2 sesiones).
- Aprende a buscar empleo. (2 sesiones).
- Habilidades domésticas. (3 sesiones).
- Cuidado de personas mayores (2 sesiones).
- Uso de APP para búsqueda de empleo. (1 sesión).
- Tips "La construcción en España". (2 sesiones).
- Conociendo España. (1 sesión).
- Primeros auxilios psicológicos (1 sesión).

Culminan con éxito los dos primeros Cursos de Atención Sociosanitaria a Personas Dependientes en Instituciones Sociales

HHT Madrid y la Fundación Lares, a través de un convenio de colaboración, pusieron en marcha en junio de 2025 dos Cursos de Atención Sociosanitaria a Personas Dependientes en Instituciones Sociales (SSCS0208).

Los cursos de atención sanitaria ya se habían venido desarrollando en años anteriores en Hermandades del Trabajo de Madrid.

En noviembre finalizaron con éxito sus prácticas 24 de alumnos/as de la primera edición de la formación, iniciada en junio y celebramos su graduación el viernes, **14 de noviembre.**

El pasado 27 de octubre de 2025 comenzaron el curso 15 alumnos/as (100% de las plazas ofertadas) para formarse en esta profesión de futuro y con salidas laborales, que se realiza en colaboración con la Fundación Lares.

Hermandades del Trabajo está impulsando y promoviendo, a través de la formación para el empleo, la capacitación de los trabajadores, especialmente los más vulnerables. La formación es un instrumento clave para facilitar la entrada y permanencia en el mercado laboral

En el primer trimestre de 2026 se hará una nueva convocatoria.



Celebración de la graduación de los Cursos de Atención Sociosanitaria a Personas Dependientes.

Lotería de Navidad 2025: ¿Y si el número 89441 toca aquí?

Ya están a la venta las participaciones de la Lotería de Navidad 2025 de Hermandades del Trabajo-Centro de Madrid. Este año, jugamos el número 89441. Estas participaciones tienen un fin solidario.

El precio es de 3 €, de los cuales 0,50 € se destinan como donativo para el Fondo de Formación y Promoción Humana y Cristiana de Hermandades-Madrid. Puedes adquirirla en c/ Raimundo Lulio, 3, en Caja (Plta. -1)

Servicios gratuitos

Servicio de Orientación Jurídico-laboral

Gratuito, Consultas sobre temas jurídicos, laborales o legales. Cita previa

Horario: lunes y miércoles, de 18:30 a 21:00 h.

Info: serjuridicolaboral@hhtmadrid.com | 914 473 000 | 686 787 974 (teléfono y WhatsApp).

Servicio de Orientación Psicológica

Gratuito. Dirigido a socios y beneficiarios de los programas sociales de HHT. **Horario:** miércoles y jueves por la tarde y viernes (quincenal) por la mañana, previa cita. **Info:** orientacionpsicologica@hhtmadrid.com | 914 473 000 | 639 532 034 (teléfono y WhatsApp).

Servicio de Orientación Espiritual

Si necesitas hablar con alguno de nuestros sacerdotes, llama a Recepción y se pondrán en contacto contigo. Info: 914 473 000.

Lugar. Los servicios y los programas sociales se desarrollan en la sede de Hermandades del Trabajo-Madrid (C/Raimundo Lulio, 3).

A iniciativa de la Fundación Abundio García Román, Hermandades del Trabajo-Centro de Madrid, apoyados por otros Centros de España, Cofradías y personas que conocieron a D. Abundio en El Espinar, años atrás, se llevó a cabo el proceso de reconocimiento. Así, el pleno del Ayuntamiento de El Espinar, en Segovia, aprobó el día 5 de noviembre, por unanimidad el nombramiento del Siervo de Dios Abundio García Román, fundador de Hermandades del Trabajo, como Hijo Predilecto de la localidad, un honor que refleja la profunda y perdurable huella que dejó entre los espinariegos. Su vida, marcada por la entrega al servicio, la fe y la dignidad del trabajo, constituye un ejemplo imborrable para todos los vecinos.

A sí, el alcalde de El Espinar, D. Javier Figueredo Soto, dirigió la propuesta y afirmó: "con este nombramiento, El Espinar no solo honra un hombre, sino que reafirma sus valores de esfuerzo y comunidad".

El edil reconoció que "había sido un honor recibir a esta pequeña representación de Hermandades del Trabajo que nos ha visitado para seguir este pleno. Esperamos que este paso que ha dado el municipio de El Espinar contribuya también a avanzar en el proceso de canonización, que ya está en su fase final".

Para José David Belén Medina, presidente diocesano de Hermandades del Traba-jo-Centro de Madrid "es un justo reconocimiento a D. Abundio, no solo por su papel como sacerdote, sino como persona que se preocupó siempre por las personas, por las familias; eso marcó su vida y nos ha marcado a nosotros".

Los representantes de los distintos grupos municipales coincidieron en destacar la profunda vinculación de D. Abundio García Román con El Espinar y la trascendencia de su obra. Así, subrayaron su papel en las residencias de Hermandades del Trabajo (Betania -Casa Madre- y Nazareth) y en su vida personal, ligada profundamente a esta localidad. Un hombre que dedicó su vida entera al servicio de la dignidad del trabajo y la fe, dejando una huella imborrable.

Marisa Martínez Miranda, secretaria de la Fundación Abundio García Román, añadió: "Este reconocimiento es el resultado de un proceso y un trabajo de muchos años. Es de justicia que se le otorgue, también desde el ámbito civil. Desde la Fundación, esperamos que este nombramiento contribuya a difundir su fama de santidad y a que lo conozcan cada vez más personas."

Contra la pobreza v por la justicia social

Los concejales, también, recordaron los primeros años de sacerdocio de D. Abundio García Román, en los que se inició luchando contra la pobreza y la opresión, creando comedores sociales, impulsando la escolarización de más de 400 niños. promoviendo miles de viviendas para trabajadores y fomentando la acción sindical desde la Fe Cristiana y la justicia social. "Fue un semillero de militantes comprometidos con el mundo del trabajo y sus derechos fundamentales", destacaron.

Pero también se puso de relieve su vinculación estrecha con El Espinar a través del fomento del turismo social, la colaboración con cofradías locales, así como su implicación con la juventud siendo el impulsor de actividades deportivas y culturales y su disposición para ceder espacios para actos comunitarios.





El idioma crea comunidad, favorece la inclusión en la sociedad y une los lazos de los recién llegados con la sociedad que les acoge. El idioma abraza y afianza el afecto por el país que recibe. Y, los idiomas, también nos hablan del pasado, de nuestras raíces. Y esas raíces permanecen en el presente, transformadas y transformando la modernidad y la tecnología.

Cada palabra que usamos, cada concepto que pensamos e incluso los nombres de las marcas que consumimos llevan consigo una huella del pasado. Nuestra sociedad moderna está tejida con hilos de historia, y tres raíces profundas siguen vivas: la grecolatina, la judeocristiana e incluso, algunos tenemos el privilegio de contar con una más, amerindia.

Herencia de Grecia y Roma

La herencia grecolatina nos ofrece palabras, estructuras y, sobre todo, ideas que siguen moldeando filosofía, ciencia y arte. Términos como democracia, dieta, ergonomía o epicentro nos conectan con Grecia y Roma. Marcas modernas como Nike, que toma el nombre de la diosa de la victoria, o Amazon, que evoca aventura y exploración, usan estas raíces para transmitir fuerza, innovación y universalidad.

La tradición judeocristiana impregna valores, símbolos y narrativas que atraviesan siglos. Conceptos como ética, justicia o salvación acompañan nuestra vida cotidiana y se reflejan en nombres de proyectos, instituciones o campañas que buscan inspirar confianza y propósito. La influencia amerindia, a menudo menos visible, nos conecta con cosmovisiones, rituales y formas de conocimiento que han sobrevivido a la llegada del español de América. Toponímia, gastronomía y símbolos culturales nos recuerdan la riqueza de este acervo.

Hoy, estas raíces no permanecen solo en los libros de historia. Se filtran en nuestro lenguaje, nuestras ideas y hasta en la identidad de marcas globales como Meta, que remite a conceptos griegos de "más allá", o Instagram, que combina raíces etimológicas con innovación digital. Reconocer estas conexiones nos permite ver cómo pasado y presente dialogan constantemente, de manera sutil, sorprendente y viva.

Descubrir nuestras raíces no es un acto de nostalgia: es un viaje para entender nuestro vínculo con el pasado, nuestro inconsciente cultural colectivo y su influencia en el presente. Cada palabra, cada concepto y cada marca nos recuerdan que civilizaciones antiguas siguen moldeando nuestra cultura.

La tecnología, lejos de ser ajena a esta herencia, se convierte en un puente fascinante: desde algoritmos que aprenden de nosotros hasta plataformas globales, el legado grecolatino sigue inspirando creatividad, innovación y conexión.

El ejemplo del mundo de la tecnología

Vivimos en un mundo donde lo antiguo y lo moderno dialogan constantemente. Lo que ayer fue filosofía, ética o cosmovisión, hoy impulsa ideas, startups y experiencias digitales. Reconocerlo nos permite apreciar no solo la riqueza de nuestra herencia cultural, sino también las maravillas de la tecnología: cómo nos conecta, nos expande y nos ofrece herramientas para crear, imaginar y reinventar nuestro futuro mientras mantenemos un vínculo vivo con el pasado.





Curso Básico sobre Hermandades en Colmenar.

Curso básico "Breve historia, carisma, identidad y organización de Hermandades del Trabajo"

El Centro de Madrid, cuenta entre sus prioridades con la formación. Con este motivo, desarrolló los días 24 al 26 de octubre el Curso básico "Breve historia, carisma,identidad y organización de Hermandades del Trabajo" en Colmenar Viejo, y participaron personas: voluntarios, empleados, colaboradores y militantes

El objetivo era dar a conocer la historia, carisma, identidad y organización de las Hermandades del Trabajo para servir como instrumento de evangelización del mundo del trabajo y estar al servicio de los trabajadores. Además, de invitar a los participantes a participar en la vida de la Iglesia y de la sociedad. Los formadores fueron Ramón Llorente García, Consiliario; María Ángeles Sobrino López, presidenta diocesana; y Fernando García Adrianzén, vicepresidente de la Comisión Pastoral.

Una Archidiócesis unida en la Jornada Jubilar por los Pobres

Hermandades del Trabajo-Centro de Madrid se unió a la celebración de la IX Jornada Mundial de los Pobres en la Catedral de Santa María la Real de la Almudena, presidida por el cardenal D. José Cobo, arzobispo de Madrid. Fueron 27 personas, militantes, colaboradores, afiliados y amigos, con nuestros presidentes diocesanos, a la cabeza.

Nos unimos a esta llamada a la esperanza y la solidaridad, colaborando en la lectura de los motivos de los votos simbólicos para erradicar la pobreza, por Mª de los Ángeles Sobrino, presidenta diocesana, y en las ofrendas, en las que Justa Horrillo, presidenta de la Hermandad, presentó el pan y el vino, fieles a los valores y compromisos con la sociedad



HHT Madrid en la IX Jornada Mundial de los Pobres.



Grupo participante en las Conversaciones del Consejo 2025.

Conversaciones del Consejo: Formulación de un nuevo Plan Pastoral para responder a los nuevos retos

Hermandades del Trabajo-Centro de Madrid se reunió los días 29 de octubre al 2 de noviembre en el Hotel AGARÓ Chipiona en las Conversaciones del Consejo que se celebran anualmente en estas fechas. Este año, se ampliaron a otros responsables y militantes. El objetivo principal era la evaluación de lo realizado en el Plan Pastoral 2021-2025 y formular un nuevo Plan Pastoral para los próximos cinco años. Para ello se hizo una reflexión y lectura del documento "El futuro del trabajo y sus interrogantes: una lectura cristiana" de Mons. Joseba Segura Etxezarraga (Obispo de Bilbao), y con la ponencia de D. Oscar Díaz Ruíz (licenciado en Doctrina Social de la Iglesia y responsable de las HHT de Valencia), sobre "El trabajo, una lectura desde la DSI, un futuro colaborativo basado en la solidaridad y el esfuerzo". Además, se recogieron las aportaciones de los asistentes y se plantearon los objetivos y prioridades futuros: los más importantes son la pastoral en los ámbitos apostólico y social, en sintonía con la iglesia diocesana.

La Pastoral del Trabajo reflexiona en El Escorial sobre la evangelización del mundo obrero en un cambio de época

Hermandades del Trabajo participó los días 22 y 23 de noviembre las XXXI Jornadas Generales de la Pastoral del Trabajo, en la Casa de Espiritualidad San José de El Escorial. Organizadas por el Departamento de Pastoral del Trabajo y presididas por D. Abilio Martínez Varea, obispo de Ciudad Real y responsable de la Pastoral del Trabajo de la Conferencia Episcopal Española, reunió a cerca de 130 personas vinculadas a diversas realidades eclesiales que trabajan en el ámbito de la evangelización del mundo del trabajo, así como a delegadas y delegados de la Pastoral del Trabajo de 32 diócesis.

Las jornadas han ofrecido un espacio de reflexión sobre cómo anunciar el Evangelio en medio de las transformaciones sociales, culturales y laborales que vive nuestra sociedad y ha contado con dos ponencias, "La evangelización del mundo obrero en un cambio de época", por Estrella Moreno Laiz, doctora en Teología,y "La Pastoral del Trabajo en las comunidades parroquiales, por Maru Megina, expresidenta de la HOAC. grupos de trabajo y plenarias de puesta en común.



XXXI Jornadas Generales de la Pastoral del Trabajo.



Un cierre de temporada con sabor a trabajo bien hecho

La clausura de la temporada en el Hotel AGARÓ Chipiona se vivió como una auténtica celebración del esfuerzo de equipo. Los empleados y los directivos compartieron la tradicional comida de fin de temporada en un restaurante en el puerto de Chipiona y pudieron vivir momentos de charla y de convivencia, más allá del trabajo.

Antes del almuerzo, el personal se reunió en el salón de actos del Hotel para escuchar las palabras de María Ángeles Sobrino, presidenta diocesana del Centro de Madrid de Hermandades del Trabajo, quien, acompañada por el presidente diocesano, José David Belén, ofreció un discurso institucional cargado de reconocimiento y agradecimiento. Se puso en valor el compromiso del equipo y la calidad del servicio ofrecido, algo que se refleja en las magníficas valoraciones de los clientes. También se subrayó la importancia del trabajo en equipo y el buen estado del hotel tras nueve temporadas de actividad.

Ramón Llorente, consiliario diocesano del Centro de Madrid. también les dirigió unas elocuentes palabras al grupo. Su discurso fue valorado muy positivamente. Habló con tintes de humor provocando las sonrisas de los presentes. Se finalizó con una oración ante la Virgen del Rocío (La Pastora). imagen que tenemos en el Oratorio.

Acompañaron al equipo de presidencia de Madrid, Fernando García Adrianzén, presidente y María Dolores Alonso, directora general, de Horestur, respectivamente. García Adrianzén afirmó: "El reto de nuestro futuro inmediato es claro: consolidar la gestión profesional, optimizar los servicios y alcanzar resultados aún mejores, siempre fieles a nuestros valores, principios y compromiso con la sociedad."

La comida fue un momento de encuentro. Un espacio donde compañeras v compañeros de distintos departamentos -desde cocina hasta pisos – pudieron compartir risas y conversaciones, reconociéndose como parte de un engranaje común. Como detalle especial, cada integrante recibió un obseguio. El recuerdo también quedó plasmado en la foto de grupo llena de sonrisas y alegría que veis arriba.

Es importante recordar que el Hotel AGARÓ Chipiona, aunque propiedad de Hermandades del Trabajo, es gestionado por Horestur, una empresa con naturaleza mercantil.

Como señala Dolores Alonso, este modelo busca crear empleo de calidad en una zona marcada por la estacionalidad turística, generar riqueza local y, al mismo tiempo, reinvertir íntegramente los beneficios en proyectos sociales y de evangelización de Hermandades del Trabajo de Madrid, proyectos que se dirigen a los trabajadores y sus familias, especialmente, a los más vulnerables.

Un año más, el compromiso humano y profesional se celebra, se reconoce y se proyecta hacia un futuro lleno de nuevas temporadas por compartir.

MUY IMPORTANTE: PARA APLICARTE LA OFERTA. EN EL HOTEL NO OLVIDES DECIR QUE ERES AFILIADO DE HERMANDADES DEL TRABAJO YA QUE

- El afiliado tendrá un 20% de descuento sobre la mejor tarifa publicada en cada momento, respetando siempre la estancia mínima establecida para cada temporada.
- Reservas de cada año, a partir del 15 de enero.







Apartamentos AGARÓ Cambrils (Tarragona)

Costa Dorada

¿Te suena esto?

• Otro invierno con frío, prisas y días grises...

Imagina otra escena:

• Desayunas con vistas al mar, paseas bajo el sol suave del Mediterráneo, y el tiempo... simplemente se detiene.

Hazla realidad con una escapada a los apartamentos AGARÓ Cambrils*.

Tranquilidad, clima amable y ese bienestar que tu cuerpo y mente te están pidiendo durante unos días.

Llama 914 473 000 y haz tu reserva | info@agaroturismo.com

Y si aún no eres socio, contacta con nosotros y te informaremos.

MUY IMPORTANTE: PARA APLICARTE LA OFERTA, EN EL HOTEL Y LOS APARTAMENTOS, NO OLVIDES DECIR QUE ERES AFILIADO DE HERMANDADES DEL TRABAJO YA QUE

- El afiliado tendrá un 20% de descuento sobre la mejor tarifa publicada en cada momento, respetando siempre la estancia mínima establecida para cada temporada.
- Reservas de cada año, a partir del 15 de enero.

*Los apartamentos permanecerán cerrados del 4 de noviembre al 6 de diciembre por tareas de mantenimiento y mejoras.



Apartamentos AGARÓ Cambrils

Cambrils (Tarragona) apartamentosagarocambrils.com

